

Paix et Justice pour la
création entière : Justice

• Conférence

• Rassemblement œcuménique
européen

Bâle, 27 mai 1989



Fundação Cuidar o Futuro

et corrigé
l'autre texte

à détruire dans ordinateur
celui-ci (= Justice 1)
ou l'autre (= Justice 2) (une dizaine de pages)

1

PAIX ET JUSTICE POUR LA CREATION ENTIERE: JUSTICE

"Agir

avancer avec violence au coeur de la douleur humaine
nourrir, soigner, enseigner,
changer le monde, un peu, si c'est possible
travailler pour l'humanité
et dans la ferveur la plus précise de l'action
laisser place à l'imprévisible
qui n'est pas la faille de la prévision
mais la visite bienheureuse de l'inouï."
- Maurice Bellet

voir avec NLP
1) si deux textes différents
2) si celui de Bab est la référence par rapport à celui-ci

1. UNE INJUSTICE INSTITUTIONNALISEE ET PLANETAIRE

1.1. Devant nous passent chaque jour au journal télévisé les visages et les signes de l'injustice:

- des populations meurent de faim et d'absence de soins de santé, - des millions de jeunes (plus de 60% de la population de l'hémisphère Sud a moins de 25 ans) ont un futur bloqué et sont voués au désespoir qui se défoule dans la drogue à une époque où les dirigeants politiques ne cessent de déclarer leur intérêt pour la jeunesse;

- des zones entières prises par le déclin industriel ou pas encore industrialisées sont incapables de fournir des conditions d'activité et de travail à une époque où des besoins nouveaux demanderaient l'activité et l'énergie de tous;

la marginalisation et l'invisibilité dans le quotidien de grands groupes d'hommes et de femmes dans d'immenses ghettos de pauvreté, des camps de réfugiés, des prisons politiques, , invisibilité d'autant plus frappante que nous vivons un moment où tous les gens se disent adaptés de la "transparence";

- tandis qu'en Europe nous savons difficilement comment gérer des villes qui se sont formées au long de nombreux siècles, il y a l'exode massif des populations de l'Hémisphère Sud vers de grandes agglomérations urbaines, constituant un des phénomènes de migrations internes les plus spectaculaires de toute l'Histoire.

1.2. L'injustice n'est pas un mal temporaire de même qu'elle n'est plus une situation vécue à l'intérieur des frontières de chaque pays. L'injustice est à la fois institutionnalisée et planétaire.

Institutionnalisée dans des mécanismes qui ne sont plus adaptés à la société contemporaine (je pense en particulier aux institutions internationales nées de Bretton Woods) et dans des dysfonctionnements d'un système économique et technologique



el omje
l'autre texte

à détruire dans ordinateur
celui-ci (= Justice 1)
ou l'autre (= Justice 2) (une dizaine de pages)

1

PAIX ET JUSTICE POUR LA CREATION ENTIERE: JUSTICE

"Agir

avancer avec violence au coeur de la douleur humaine
nourrir, soigner, enseigner,
changer le monde, un peu, si c'est possible
travailler pour l'humanité
et dans la ferveur la plus précise de l'action
laisser place à l'imprévisible
qui n'est pas la faille de la prévision
mais la visite bienheureuse de l'inouï."
- Maurice Bellet

1. UNE INJUSTICE INSTITUTIONNALISEE ET PLANETAIRE

1.1. Devant nous passent chaque jour au journal
télévisé les visages et les signes de l'injustice:

- des populations meurent de faim et d'absence de
soins de santé, - des millions de jeunes (plus de 60%
de la population de l'hémisphère Sud a moins de 25 ans) ont un
futur bloqué et sont voués au désespoir qui se défoule dans la
drogue à une époque où les dirigeants politiques ne cessent de
déclarer leur intérêt pour la jeunesse;

- des zones entières prises par le déclin industriel
ou pas encore industrialisées sont incapables de fournir des
conditions d'activité et de travail à une époque où des besoins
nouveaux demanderaient l'activité et l'énergie de tous;

la marginalisation et l'invisibilité dans le
quotidien de grands groupes d'hommes et de femmes dans d'immenses
ghettos de pauvreté, des camps de réfugiés, des prisons politiques,
, invisibilité d'autant plus frappante que nous vivons un moment où
tous les gens se disent adaptés de la "transparence";

- tandis qu'en Europe nous savons difficilement
comment gérer des villes qui se sont formées au long de nombreux
siècles, il y a l'exode massif des populations de l'Hémisphère Sud
vers de grandes agglomérations urbaines, constituant un des
phénomènes de migrations internes les plus spectaculaires de toute
l'Histoire.

1.2. L'injustice n'est pas un mal temporaire de même
qu'elle n'est plus une situation vécue à l'intérieur des
frontières de chaque pays. L'injustice est à la fois
institutionnalisée et planétaire.

Institutionnalisée dans des mécanismes qui ne sont
plus adaptés à la société contemporaine (je pense en particulier
aux institutions internationales nées de Bretton Woods) et dans des
dysfonctionnements d'un système économique et technologique



PEACE WITH JUSTICE FOR THE WHOLE CREATION:JUSTICE

Nous sommes devant une approche nouvelle aux questions énoncées pour notre assemblée: nous disons que la paix, la justice, le respect de la création forme un tout. Ce qui nous libère tout de suite des discours traditionnels de la justice. Mais nous placent-ils ou exactement? N'allons-nous pas nous égarer dans un discours qui deviendra de plus en plus enchevêtré d'aspects divers et contradictoires?

1. LA JUSTICE, MAÎTRE-MOT DE L'HUMANITÉ

L'appel et la référence à la justice traversent l'histoire de l'humanité. Les grandes célébrations de la Révolution française sont là pour nous rappeler que des jalons marquent ce cheminement. Des paliers décisifs sont atteints à des périodes de l'histoire ou des différents facteurs convergent pour faire en sorte qu'une conscience nouvelle voit le jour.

Et pourtant que de choses laissées-pour-compte dans ce cheminement!

Deux exemples de notre continent.

L'un se réfère au fait que tout le discours et même les luttes pour la justice ont jusqu'au début du siècle laissé de côté la moitié de la population! "les naissent et demeurent égaux en droits..." est-ce vrai? je ne vais pas parler de la lente évolution des droits des femmes, mises entre parenthèses quand on parlait de la justice. Même aujourd'hui nous ne pouvons parler de justice ou que ce soit quand les femmes sont encore traitées comme valant 2/3 de ce que valent les hommes, car telle est la différence de salaire entre les uns et les autres dans ce continent! La Convention sur l'élimination de la discrimination contre les femmes a à peine 20 ans!

L'autre concerne les fondements mêmes de nos démocraties. Depuis la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme la communauté internationale a voulu établir un texte normatif qui serait signé par tous les États-membres de l'ONU. Pendant des années s'est poursuivi un long débat qui s'est terminé en 1966 avec l'approbation de deux Pactes distincts: l'un qui consacre les droits civiques et politiques et l'autre qui consacre les droits sociaux, économiques et culturels. D'un côté, il y a les pays de l'Europe de l'Est et de l'autre les pays de l'Europe Occidentale. Seul le Preambule est commun et dit que les deux types de droits sont interdépendants.

Aujourd'hui l'histoire des pays ou les démocraties ont été restaurées mais qui se trouvent fortement endettées est là pour nous dire que les droits civiques et politiques sont en danger chaque fois que les droits sociaux, économiques et culturels ne sont pas respectés.

Fundação Cuidar o Futuro

individus stockes et a la disposition de services qui ne pourront pas etre etanches, le passage clandestin des informations d'un systeme a l'autre (La piraterie informatique) - autant de situations qui reclament un nouveau groupe de droits, lies sans doute au droit deja existant a une vie privee autonome mais dont les nouvelles conditions doivent etre analysees

3. UNE PRATIQUE PARADOXALE

Et pourtant la pratique est bien loin de ce cadre! Comment se fait-il que les droits suscitant la satisfaction des besoins essentiels des individus ne soient pas respectes dans la pratique?

Les aspirations devancent la realisation sociale et historique. Les droits semblent nets car leur formulation nait d'une reflexion culturelle globalisante. Cependant, ils doivent etre traduits dans les institutions. Et la se trouve leur pierre d'achoppement. Car les institutions se meuvent lentement: elles secretent sans cesse la contre-institution qui les empeche de repondre avec flexibilite aux mutations continuelles de l'epoque ou nous vivons.

En allant unpeu plus loin on peut dire que la societe bloquee est une experience generalisee. Tout semble clair dans les paroles des gens, voire des hommes politiques, et pourtant il y a comme une sclerose generalisee qui empeche le changement, la rapidite des reponses a des situations et exigences nouvelles. (Crozier)

Les systemes sociaux apparaissent comme generateurs de leurs propres perversions. Le systeme lui-meme cree l'absurde. C'est sans doute l'experience que nous avons dans notre continent.

La logique de l'evolution technologique, laissee a elle-meme, sans systeme regulateur, a conduit a une situation d'implosion ou les droits individuels sont menaces et ou de nouvelles menaces font appel a de nouveaux droits.

Le mythe de la croissance economique continu (qui a nourri la mythologie des annees de l'apres-guerre jusqu'au premier choc petrolier et qui nourrit aujourd'hui subtilement le Marche Interieur des 12) ce mythe-la continue d'etre soutenu par le sentiment que le reste du monde n'existe que comme fournisseur ou acheteur potentiel. Je tiens comme evident le fait que beaucoup de l'engouement de l'Europe Occidentale pour Gorbachev vient moins de la transformation d'un systeme isole que de l'ouverture potentiel d'un immense marche. Pareillement s'il y a dans les institutions europeennes des personnes qui se preoccupent



des consequences du marche Interieur europeen l'ensemble de l'operation semble etre le resultat d'un grand elan venant de la conviction qu'ensemble les 12 pays de la CEE croitront plus vite.

Pourquoi cet absurde a l'interieur meme de ce qui etait cense devenir plus rationnel et plus efficace? Une caracteristique decisive entre ici en jeu. Les problemes des societes ne peuvent plus etre envisages dans le schema dyotomique traditionnel qui separait les differentes parties pour les analyses, qui distinguait parametres de variables, qui mettait d'un cote le sujet et de l'autre l'objet.

Nous vivons dans une realite systemique ou chaque chose a a voir les autres, en est dependante, en est en mem temos cause et effet. La complexite est la caracteristique des temps post-modernes.

Je sais qu'il y a des personnes qui me repondront que l'on ne peut pas gerer la reponse a la pauvreté ou a la faim dans le monde avec la theorie de la complexite. Mais je me dois de leur dire qu'il n'y a pas de solutions pour l'immense injustice dans le monde sans reconnaitre cette complexite et sans faire appel aux perspectives et outils scientifiques qui aident a lui faire face.

Au-dela de la responsabilite individuelle et collective, l'injustice apparait comme un epiphenomene de l'evolution humaine de cette fin de siecle.

faire face a l'injustice c'est au tout premier abord se saisir de la complexite, laisser de cote l'univers newtonien et cartesien ou la pensee et l'action ont maintes fois ete prisonieres, se preparer a travailler avec des outils nouveaux.

4. DEFI POUR LES CHRETIENS

Les chretiens se sont tournes vers l'injustice au long de l'histoire de l'Eglise de quatres manieres:

- en essayant d'avoir une action personnelle conduisant elle-meme a la justice; c'est pour beaucoup de chretiens engages dans la politique leur motivation premiere, ce qui les distingue de facon tres nette de ceux qui voient l'interet de leur formation politique comme le premier but a atteindre;
- en batissant des structures et des institutions tendant soit a reparer les injustices soit a creer des le depart des conditions pour que l'injustice soit de plus en plus ecartee;
- en accomplissant des actes individuels, inter-personnels comme correctifs de l'injustice dominante.
- en se posant dans la societe comme des signes contraires a tout ce qui fait germer l'injustice.

A travers les siecles les chretiens ont eu des reponses aux problemes de l'injustice.

Ces dernieres decennies, les chretiens, dvenus de plus en plus conscients de l'autonomie des realites terrestre, ont compris que les structures existantes dans une societe sont en grande partie responsables pour les nombreuses injustices qu'ils rencontrent et auxquels ils essayent de repondre. D'ou leur engagement dans des actions sociales au niveau des structures ; d'ou aussi leur interet pour la cause politique.

Deux remarques a cet egard.

Les actions sociales au niveau des structures semblent souvent en retard d'une revolution; les chretiens prennent souvent le train en marche. Leur contribution a la modification des structures n'a ete en fin de compte qu'une forme de nourrir les machines existantes. Et souvent des chretiens ont pense que la seule maniere serait alors de revenir a des structures dites 'chretiennes' dont souvent, comme c'est le cas dans mon pays pour la radio catholique, l'adjectif chretien ne peut s'appliquer qu'a une ou deux prieres...

En ce qui concerne la politique, il nous faut constater qu'il y a peut-etre beaucoup plus de theologiens qui parlent de la theologie politique que de chretiens qui en vivent. Par ce biais les chretiens ont decouvert que toute theologie est contextuelle, qu'elle s'inscrive dans la situation concrete d'une societe et d'un temps donnees. (Por isto no principio???)

L'interet pour la theologie de liberation qui a vu le jour en Amerique Latine a escamote en Europe le travail de reflexion necessaire pour etablir les reperes d'une theologie qui prenne en ligne de compte le phenomene de l'industrialisation qui est nee en Europe.

C'est pourquoi il y a un decalage entre l'evolution du dvenir historique, tel qu'il resulte de l'evolution des institutions seculieres et les formes que prennent la pensee et l'action des chretiens.

Les chretiens n'ontt pas encore pris acte de la croissantte complexite du monde. Je crois qu'elle leur fait peur. Car, dans un contexte de complexite, on parle d'incoherence, de turbulence des phenomenes sociaux, d'imprevisibilite, d'incertitude. Tout se joue dans un monde a des donnees de plus en plus precises mais faisant partie de scenarios de moins en moins assures. Chaque scenario est probable, meme quand il est defini jusqu'au moindre detail.

Une consequence tres importante de cette complexite c'est que nous ne pouvons pas pretendre a un ordre mondial de justice achevee une fois pour toutes. Ce a quoi nous pouvons pretendre c'est a des seuils de gestion d'equilibres nouveaux de la justice. Un travail toujours a refaire. Et une humilite a redécouvrir.

5. NOUVELLES TACHES POUR LES CHRETIENS

Dans ce contexte de complexite, le chretien devient davantage co-responsable des injustices. Parce que citoyen, il a ete meme a son insu partie prenante des decisions qui touchent les hommes et les institutions. Il n'est pas seulement celui qui vient en quelque sorte reparer l'injustice; il est celui qui doit accepter sa part de responsabilite et en degager les consequences.

Ceci est particulierement vrai en ce qui concerne la dette des pays de l'hemisphere Sud. La dette s'est formee pendant les annees 70 sur la base de... (Brasil)

une deuxieme tache est la responsabilite de trouver des reponses adequates a une societe qui se produit differemment et dont les reperes ont change.

Les Eglises doivent devenir des cellules ou des hommes et des femmes sont encourages a vivre pleinement la complexite de notre temps et a puiser l'inspiration pour de nouvelles initiatives.

Les chretiens ont a plonger dans la crise structurelle actuelle en essayant de trouver de nouvelles reponses et une nouvelle respiration a la societe. Ils ne sont pas une caste a part qui aurait a se proteger des difficultes actuelles.

Face a l'injustice accrue il faut trouver des pistes d'attitudes humaine et spirituelle.

- se forger une conscience
- grandir dans la combativite
- decouvrir une autre competence
- se revetir de compassion.

